



trascendencia para la causa maurista; el pueblo oriolano que escuchó todo el curso de la oratoria con religiosa y edificante atención, pareció despertar de un gran letargo y con atronadoras ovaciones acogió en sus pechos las sabias doctrinas de esa gran política que es la buena, porque nada promete y nada prometiendo es tan discutida.

¿Para qué hacer juicios críticos? El pueblo oriolano fué quien lo juzgó, ¿y cómo? con una ovación constante y atronadora, nacida espontáneamente por los sentimientos patrios que en todos los corazones sintieron al caer sobre ellos el germen de una política honrada que es la que encaja en sus sanos ideales.

Ursus.

## ¡ESPAÑA!

¿Qué soy amante de la poesía  
Y que en mis escritos hay sentimientos?  
¡No tienen que haberlos Patria mía  
Si hasta las alegrías en mí son sufrimientos!...

Sufrimientos, porque pienso en una España ideal  
En la que no hayan envidias ni rencores  
Y en la que no existiendo tanto *maleado*  
Puedan reinar siempre los corazones.

¿Qué esto es cosa difícil? yo no lo dudo  
Pero creo que si el mundo caminaba por tal sendero  
La vida tal vez nos fuera más llevadera  
Y quizás ganásemos todos mejor el Cielo...

El cielo sí; porque según he oído  
A personas en estas cosas muy ilustradas  
Para obtener tal joya no hay más remedio  
Que llevar con paciencia lo que Dios manda...

Por eso el Divino Acedor en estos días  
Siembra el suelo en flores de mil colores  
Monstrando al mundo entero con estas cosas  
Que El, es quien hace y deshace, otros no pueden.

Y engalana el firmamento con mis estrellas  
Y al mar le dá un aspecto tan hermoso  
Que, en el, mundo, por ser Mundo no hay poeta  
Que no tome el pleto de oro y haga verso,

Yo también aunque valgan bien poco mis poesías  
Cantar he querido de mi Patria sus bellos dones  
No olvidándame nunca de María  
Que es la que levanta y conmueve los corazones.

Y con las flores de nuestra vega  
Formando un ramo muy exquisito  
Obsequiarán a lo que es Madre y es también Reina  
Que vela por nosotros con gran cariño.

Y a tí ¡oh Patria! a quien dedico  
Estas mal pergueñadas y cortas líneas  
Solo deseo una cosa, que me quieras  
Ya que este vate a tí jamás te olvida.

M. Bambalere.

## Maura no es francófilo

Don Antonio Maura, en su discurso del pasado Abril en el Teatro Real, aludió a la política exterior de España y la interpretación intencionadamente errónea que determinada prensa dió a las palabras del insigne estadista, ha servido de base para que ciertos elementos afirmen que Maura es francófilo, como ellos, y que existe una manifiesta contradicción entre su francofilia y la germanofilia de sus partidarios

Son varias las veces que he leído el discurso de Maura y aseguro a Vds. que no he encontrado por nin-

gún lado sus simpatías por la causa de Francia.

La verdad de cuanto dijo el señor Maura es muy distinta y analizando el discurso es como se demuestra.

Primeramente trató de la conflagración europea y dijo al pie de la letra lo siguiente. «Indudable, de todo punto indudable, que España no tenía que participar en las hostilidades como no fuese agredida. ¿Por qué había de participar? España no había contraído compromiso alguno que a ello le obligara ni tenía siquiera títulos para terciar en la contienda.

Eso de no ir a las hostilidades

no es aunque se haya dicho muchas veces una política: es uno perogrullada.»

Hasta aquí, no se ve más que la afirmación clara y terminante de que España no tenía ningún compromiso que la obligara a entrar en la contienda y de que debemos mantener a todo trance nuestra neutralidad.

Después habló de los acuerdos de Cartagena y a continuación copio algunos párrafos que contienen la esencia de cuanto dijo sobre este punto.

«En el año 1907 tuve el honor y me cupo la responsabilidad que reivindicó entera de suscribir los acuerdos de Cartagena.

«Porque los acuerdos de Cartagena no fueron una invención no fueron una teoría, no necesitaban ser algo ideado, eran el reflejo de una realidad, de un conjunto de realidades incoercibles, imperativas, evidentes.

España en el occidente del Mediterráneo y en la costa atlántica tiene su situación que esos acuerdos definen, de comunidad de intereses con Inglaterra y con Francia y la recíproca promesa de mantener y trabajar en pro de esa comunidad y de ese *statu quo*, no era una política que se hubiese ocurrido a aquel ni a ningún otro Gobierno.

Yo digo que en 1915 los intereses de España en lo que se refiere al Mediterráneo y a las islas y a las costas del Mediterráneo y del Atlántico que interesan a España, las cosas están como estaban, subsisten en la misma coordinación de intereses y en la misma dinámica de previsiones y riesgos y que por tanto hoy habría que volver a suscribir los pactos de Cartagena».

En los párrafos transcritos tampoco veo nada que demuestre las simpatías de Maura por los aliados.

Los acuerdos de Cartagena no obligaban a España mas que a defender, de acuerdo con Inglaterra y Francia, los intereses comunes a las tres naciones en el occidente del Mediterráneo y en la costa atlántica, pero en ningún caso significaban una alianza ofensiva ni defensiva con estas naciones, como lo prueba el hecho de que Inglaterra y Francia estén incluidas en la actual conflagración y nosotros mantengamos nuestra neutralidad.

Por otra parte aquellos acuerdos tenían el determinado y limitado fin que hemos señalado y nunca fueron

obstáculo para el mantenimiento de nuestras buenas relaciones con Alemania.

Siendo esto así ¿qué inconveniente hay en que se suscriban actualmente los acuerdos de Cartagena?

¿Ven Vds. por alguna parte la anglo-francofilia de D. Antonio Maura?

Fulvio

## ROMANONES DEMAGOGO

Hace unos días la Diputación provincial de Madrid acordó, con el voto en contra de los republicanos, ofrecer local a S. S. para caso de que por las incidencias de la guerra tuviera que salir de Roma la Sede Pontificia; este acuerdo se tomó, con el voto favorable de los liberales, a requerimiento del Presidente señor Diaz Agüero, afiliado al partido liberal.

Anteriormente a esto, se dice que Su Magestad Católica el Rey de España, de acuerdo con su Ministro de Estado y por tanto con la conformidad de su Consejo de Ministros, ofreció a S. S. el Escorial y edificios de ese Real Sitio.

Pero el *cojo* Conde, aunque no *encogido*, se sale con una nota oficiosa en la prensa de Madrid en la que manifiesta que debe dejarse a iniciativa del Vaticano la venida del Papa a España, porque podría ocasionar perturbaciones, no diplomáticas como parece entrever la nota, sino de sus aliados el *heterodoxo* Melquiades y el *radical* Lerroux,

Con que, ya lo sabe la católica nación española contando entre ella la mayoría, ó mejor dicho, la casi totalidad de los liberales que desean fuera un hecho el accidental traslado de la Sede Pontificia; el Jefe del partido liberal desautoriza a los diputados provinciales liberales de Madrid, de tal modo que se dice dimitirá el Sr. Diaz Agüero.

¡Oh poder de la masonería! De seguro que anda en el ajo antivaticanista la logia *Condorcet*, de la que darán razón Melquiades, Lerroux, Romanones. con la nueva savia reformista.

Castor

Se ruega a los señores que no quieran ser suscriptores de nuestro semanario, devuelvan el presente número firmado a esta redacción y caso de no hecerlo serán conceptuados como tales.

## El discurso de Vázquez de Mella

La grandilocuente conferencia dada por el verbo del tradicionalismo español ha superado a lo que se esperaba.

Frente al interesado concurso pregonado por Lerroux en Tenerife en favor de los aliados, ha llevado Mella en Madrid, el heróico pueblo del 2 de Mayo y capitalidad de la nación de Trafalgar, la voz de las aspiraciones nacionalistas de España entera.

Dada su elevación de plan sobre los políticos inmediatos españoles, ha sabido concretar las aspiraciones nacionales de la vida española. Soberanía en el estrecho, unidad ibérica, imperio espiritual de la América española, será el punto de partida de nuestra política exterior, aunque no quieran Melquíades, Lerroux y Romanones.

Otro día comentaremos esa página gloriosa en todos los aspectos de los problemas que plantea.



## Ecos de la guerra

Después de diez meses de neutralidad se decidió Italia a marchar a la guerra con las naciones aliadas creyendo sin duda recuperar poblaciones que fueran suyas y a la vez debido a compensaciones que le hacen Francia a Inglaterra de lo que suponen poseeran del enemigo al final de la guerra.

Se dice que ha llegado a España procedente de Italia Mr. Lepine, Prefecto de policía francés que viene a nuestro país encargado por su gobierno de hacer con nosotros lo que han hecho con Italia para lo cual ya se encargó Lerroux de hablar en este sentido; pero le ha salido la criada respondona produciéndose en Madrid manifestaciones patrióticas en favor de la neutralidad y en contra de los traidores a la Patria.

El Sr. Mella pronunció un discurso elocuente el lunes día último del pasado que fué una magistral interpretación de los sentimientos del país en política exterior; optando por que lo mismo que Italia busca sus provincias irredentas vayamos nosotros a buscar la España irredenta que se encuentra no solo en el Peñon de Gibraltar sino en la circunferencia de trece Kilómetros que le rodea de territorio español y que nos usurparan los que siempre han sido enemigos de España.

Después del discurso del Sr. Mella se formó una nutrida manifestación que a los gritos de ¡Viva España! y ¡Abajo los traidores! desfiló por las principales vías de la Corte. Como mi papel no es describir todo esto

que sobra todos conoceis hago punto y pasamos a otra cosa.

Las operaciones en la frontera austro italiana han empezado ya con varias escaramuzas por ambas partes y la caída en poder de los italianos del pueblo de Alia situado en el Tirol. Este pueblo es de muy poca importancia guerrera, pero los partes italianos dicen que fué la toma difícilísima, de modo que si ya empiezan a encontrarlo todo difícil hasta los ataques a pueblos poco importantes veremos cuando empiecen las luchas fuertes.

En la frontera franco belga solamente duelos de artillería sin importancias.

Segun telegramas de Petrogrado las tropas austro-alemanas han sitiado Przemyl, y para su toma estos arrojaban inmensidad de proyectiles a las trincheras enemigas.

Junio

## EL CORPUS

La tarde es esplendida invitando a gozar de los placeres de la fiesta. Antes de la procesión es difícil fijar nuestra atención en ninguno de nuestras oriolanas, porque más bonitas que nunca y con la alegría de siempre forman un conjunto que exala perfumes de juventud deleitando nuestra vista con sus elegantísimos tocados.

Orihuela como siempre, el día del Corpus es un cesto de flores entre el incienso y la Custodia; por eso a la hora de la procesión, a la que asisten, representaciones de las parroquias, corporaciones municipales y militares de esta zona, creo estar envuelto en la alegría que solo este día se goza.

Terminada la procesión, se celebra un asalto en el Casino al que concurren las elegantes y distinguidas señoritas de Cánovas, Pizana, Meca, Cremades, Garcia Puigcerver, Penalva y otras, notándose falta de ánimo, tal vez por lo tarde que se celebró.

Por la noche, se celebró en la calle de Sagasta, la primera verbena, que estuvo muy concurrida, amenizando la banda municipal con un selecto repertorio. Cuando el cansancio, rinde, aún a los más esforzados, después de tan divertido día, solo queda en las mentes algún recuerdo agradable o nó, pero siempre ilusorio; a mi entre estos, uno fundamental que todos debíamos llevar en nuestras mentes hasta coger el sueño, y es, que durante las horas en que a nosotros nos sonreía la vida, a miles de hombres les sonreía la muerte.

M. Hercules

## AL PUEBLO

Copiamos de un diario de la Corte, el siguiente artículo de gran importancia e indudable actualidad:

### Traidor a la Patria

El español que indujera a una potencia extranjera a declarar la guerra a España, o se concertare con ella para el mismo fin, será castigado con la pena de muerte si la guerra llegare a declararse... (Artículo 136 del Código Penal, libro II, título 1.º. Delitos contra la seguridad exterior del Estado.)

El señor Sánchez Guerra no concede una gran importancia a las declaraciones del señor Lerroux en Santa Cruz de Tenerife. Se contagia el señor ministro de este optimismo placido que constituye el secreto de la dicha ministerial, y es una lástima, porque nosotros abrigábamos la esperanza de que los últimos restos del principio de autoridad, en esta etapa gubernamental del conservadurismo idóneo, se habían refugiado en el ministerio de la Gobernación.

Las declaraciones del Sr. Lerroux son las siguientes, según telegramas de los corresponsales amigos del caudillo republicano:

«Es preciso romper la neutralidad española. El destino nos une a Inglaterra y Francia. Si el Gobierno o el Poder moderador no definen pronto su actitud resolviéndose a abandonar su abstención suicida, yo les obligaré a hacerlo. Tengo preparado un recurso extremo...»

Quiso dar a entender el señor Lerroux que se halla dispuesto a imponer la intervención en favor de los aliados apelando a procedimientos revolucionarios, y que él se basta para empujarnos a la guerra contra los Imperios centrales.

Por primera vez en nuestra vida periodística, concedemos gravedad a una balandronada del Sr. Lerroux, porque nos consta que detrás de su amenaza existen elementos y recursos temibles, porque sabemos de lo que es capaz el gran aventurero y de lo que sería capaz la mala fe británica para precipitarnos a una catástrofe, porque acabamos de ver lo que se ha hecho en Italia, y nos inspira inquietud, no el espíritu belicoso de las masas republicanas españolas, pero si la baja codicia de algunos de sus caudillos y la influencia corruptora del dinero inglés, porque tememos que unos cuantos millones bien repartidos logren lo que no consiguieron cuarenta años de propaganda revolucionaria, porque lo que les falta de convicción y valentía a nuestros demagogos, les sobra de rapacidad. Por todas estas razones, tomamos ahora en serio las alharacas del señor Lerroux.

Y censuramos enérgicamente la pasividad del Gobierno. Ese discurso pronunciado en Santa Cruz de Tenerife, cae de lleno en el Código penal, y las amenazas del Sr. Lerroux tienen una definición concreta y categorica.

El Sr. Sánchez Guerra en vez de oponer al discurso de Lerroux un comentario trivial, debió decir que si el jefe de los radicales intenta llevar sus amenazas a la práctica, se le aplicarán todos los rigores de la ley.

Como que no lo ha hecho el Gobierno, tendremos que ser nosotros los que recordemos a Lerroux que la traición a la Patria, empujándola a una guerra que pondría en peligro la integridad del territorio nacional, esté castigada en nuestras leyes con la pena de muerte.

Tratándose de crímenes de tanta magnitud, estas sentencias nunca dejan de cumplirse. A donde no llega la justicia oficial, alcanza siempre la justicia popular.

CIRICI VENTALLÓ.

## NOTICIAS

La redacción de «Ciudadania» saluda a la prensa en general y muy especialmente a sus colegas locales.

Ha salido para Valencia acompañado de su distinguida Señora y encantadora hija Benildita el prestigioso Jefe del partido Conservador Maurista y querido amigo nuestro D. Federico Linares y Martínez de León.

El Centro Maurista establecido en la Calle de Loaces núm. 13 cuenta con gran número de adhesiones a pesar del corto tiempo que está establecido y no ostentar signo ninguno exterior de su significación política; esto no obstante en todos y cada uno de sus socios están arraigadas de un modo definido las convicciones Mauristas y esto hace esperar que tendrá larga vida, aunque con la modestia que requiere la austeridad de sus ideales.

El día 3 subió al cielo la preciosa niña de 2 años hija del Concejal de este Ayuntamiento y presidente del Centro Maurista y querido amigo nuestro D. José Die Losada.

Esta redacción se asocia al justo dolor de la atribulada familia y le da el mas sentido pesame por tan sensible pena.

Han regresado después de examinarse y obtener brillantísimos resultados nuestros queridos amigos y correligionarios D. Manuel Penalva Fons y el redactor de este periódico D. Manuel Lucas Parra

Nuestra bienvenida y mas cordial enhorabuena a tan aplicados jóvenes.

Ha salido con objeto de pasar una temporada en sus posesiones del Campo de la Murada, la distinguida y virtuosa Señora Doña Remedios Pastor y Soto, acompañada de su familia.

Se haya delicado de salud, aunque por fortuna no de cuidado, el reputado médico y querido amigo nuestro don Joaquín Carrió.

Vivamente deseamos su mejoramiento.

Imprenta de Cornelio Payá.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LIQUIDO RIQUELME

Invento maravilloso para hacer nacer el cabello, con patente de invención.

Se halla de venta en casa del propietario calle de la Feria, núm. 2. - Orihuela.

Precio del frasco de medio litro de cabida 7 pesetas.

Gran establecimiento de mercería y novedades de

## RICARDO FERRER LOPEZ

ALFONSO XIII,

ORIHUELA

## BELDA FOTOGRAFO

Participa a su numerosa clientela que ha montado sus talleres en la calle de Loaces núm. 9 donde encontrará el público arte gusto y economía en todos los trabajos.

A la persona que se haga de tres postales en adelante se le regalarán 12 retratos.

Fotografía eléctrica hasta las 10 de la noche, 12 retratos 60 céntimos.

No confundirse: Loaces, 9 (frente al Casino).

## ¡MAURA SÍ! PAPEL DE FUMAR

PIDASE EN TODOS LOS ESTANCOS

Depósito y Representante: José Aguilera.—Mayor, núm. 36

## SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

Abonos químicos y primeras materias para toda clase de cultivos.

Representantes en Orihuela

## Penalva Hermanos

## GRAN PAÑERIA DE ELEUTERIO GARCIA

Inmenso surtido en géneros blancos y negros, estambres cheviots y gergas.  
Calle Mayor.—Orihuela.

## GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Inmenso surtido en persianas y sillones de mimbre para la presente temporada.

## CARMELO SUBIELA

Comisiones y Representaciones

## JOSÉ PAYÁ MEJIAS

San Agustín, 4.—ORIHUELA.

## PLATERIA

DE

## Valentín Martínez y Martínez

En este antiguo y acreditado establecimiento montado al nivel de los de otras importantes poblaciones de España encontrará el público que se digne visitarlo un magnífico y variado surtido en todo lo referente al ramo de Platería.—Calle de la Feria y Plaza del Salvador.—ORIHUELA.

## EL GLOBO

Gran establecimiento de tejidos de

## M. MARTINEZ SIMÓ

Alfonso XIII,

ORIHUELA

## EL NUEVO JARDIN

DE

## Angel Onteniente

Novedades, paquetería, mercería y perfumería.—Sagasta, 1.—ORIHUELA.

## LA PUERTA DEL SOL TEJIDOS Y NOVEDADES

EMILIO SALAR

Sagasta, 1.—Orihuela.

## Gran panadería y Repostería

## DE JUAN FENOLL

Príncipe de Vergara.—Orihuela.

# DISPONIBLE